
                                
                                                                   

 

  

---  2023 年   月号 №198--- 

エコファミリーのみなさん、いつも環境活動へのご参加ありがとうございます。 

 
 

 今月の環境イベントテーマ：「11 月はエコドライブ推進月間」 

 行楽シーズンを迎え、車で出かける機会の多い 11 月はエコドライブ推進月間です！ 

 

  ～エコドライブ 10 のすすめ～ 

①自分の燃費を把握しよう ②ふんわりアクセル「e スタート」 ③車間距離にゆとりを持って 加速・加速

の少ない運転 ④減速時は早めにアクセルを離そう ⑤エアコンの使用は適切に ⑥ムダなアイドリングは

やめよう ⑦渋滞を避け、余裕をもって出発しよう ⑧タイヤの空気圧から始める点検・整備 ⑨不要な荷

物はおろそう ⑩走行の妨げとなる駐車はやめよう  

 さて、乗用車の新車燃費はどんどん良くなり、次世代自動車の燃費は従来型のガソリン車のおよそ 2 倍と

言われています。乗用車の燃費向上は、エンジン効率だけでなく車両の 

軽量化、駆動系の改良などさまざまな取り組みの積み重ねで実現されます。 

エコカー減税や補助金を利用して、次の車はエコカーにしてみませんか？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
   

 

 

 

 みなさんこんにちは。11 月になりました。2023 年もあと 2 ヶ月…あっという間ですね！ 

＊「⾒つけてほしい生き物」情報提供元︓三重県環境学習情報センター（http://www.eco-mie.com） 
  いつどこで⾒つけたかも教えてくださいね。 

組織活動推進課℡059-271-8503 

 発行 

 今月の生物多様性（見つけてほしい生き物） 

テーマ②：「ジョウビタキ」 

オスは灰白色の頭で腹は橙色、黒っぽい翼には

目立つ白斑という派手な姿ですが、メスは灰褐色

が主体の地味な色彩です。 

三重県では 10 月中旬以降に渡って来る冬鳥

で、渡来してから 11 月中旬頃まで、ヒッ、ヒ

ッ、････という甲高い声でよく鳴き、自分の存在

を主張して冬の縄張りを確保します。 

以前は主に大陸から秋に日本に渡ってきてい

ましたが、近年は岐阜 

県や長野県で 100 つ 

がい以上が繁殖してい 

るそうなので、将来 

三重県でも繁殖する 

かもしれません。 

 

今月の生物多様性（見つけてほしい生き物） 

テーマ①：「ヘクソカズラの実」 

 日当たりの良い荒れ地や川原などでよく見る

つる植物で、夏頃にかわいらしい筒状の花を咲か

せ、秋に 7mm 程の艶やかな琥珀色の実をつけま

す。葉や茎には不快なにおいがあるので、こんな

名前がつけられましたが、艶々の実はドライフラ

ワーやリースの材料として部屋に飾りたくなり

ます。 

小鳥たちはこの実をよく食べます。庭や公園

で、植物やフェンスなどに絡みついて生育してい

るのは、小鳥がやって 

来て排泄した糞の中の 

種子が発芽したもので 

しょう。 

 

 

現在の乗用車では基本的に-20℃程度の極寒冷地などを除きエンジン
を暖める「暖機運転」は不要です。エンジンをかけたらすぐ出発しよう！ 

出展︓国⼟交通省ウェブサイト（https://www.mlit.go.jp/report/press/sogo10̲hh̲000303.html 
   環境省 COOL CHOICE ウェブサイト（https://ondankataisaku.env.go.jp/coolchoice/kaikae/ecocar/） 

＞ 
燃費 2 倍 



9 月度環境イベント 
＜絶滅の危機にさらされている生きものたち＞ 

※動物園や水族館で見た事がある動物や身
近な植物が絶滅の危機と知った方が多か
ったです。 

 全国や三重県に絶滅の危機にさらされている

生きものがたくさんあることにびっくりしま

した。少しでも絶滅をなくし、個体数を増やし

ていけたらと思いました。 

 ハマユウが絶滅の危機にあると

知ってビックリです。子どもの

頃から庭にあるので、どこにで

もあるものと思っていました。 

 家の近くの公園にハマユウがあります。そのハ

マユウに虫がすごくて 9 月末の公園の作業の

時、虫取りをしました。三重県の準絶滅危惧種

とは知りませんでした。これからも大事に見守

っていきたいと思います。 

 「レッドリスト」のホームページ開

いてみました。ジャイアントパンダ、

レッサーパンダ、オラウータン、イ

リオモテヤマネコ…、知っている生

きものたちが絶滅の危機にあるなん

て…。今朝、レッサーパンダの赤ち

ゃんが産まれ、名前を募集している

ニュースを見ました。どうか元気で

スクスク育ってほしいと思います。 

 身近なものが絶滅の危機になっていっている

のは知らなくて驚きです。例えば、オオサンシ

ョウウオは赤目に行けばいつも見られるもの

だったので、そんなに貴重とは知らなかったで

す。 

 環境省が公開しているレッドリストを検索し

てみました。このようなサイトがある事も知ら

なかったし、5 年ごとに全体的な見直しが行わ

れ、2019 年と比較して絶滅危惧種が 40 種増

加し、合計 3,716 種となったことに驚きまし

た。 

 50～60 年前？山の田んぼの脇には澄みきっ

た小川が流れ、めだか、ゲンゴロウ、アメンボ

等々、たくさんの生きものがいました。たくさ

んのトンボが飛び交い、夜にはホタルが家の中

に入ってきたり、良い時代でした。志摩のあづ

り浜で“はまゆう”を見て楽しんだり。自然は

大切に共に生きていかないとと思います。 

 子どもの頃、ハマユウは確か三重県花と小学校

で教えてもらい、家の畑の隅に育てていました。

いつの間にか家を出てからなくなってしまい

ました。年を重ね在来種固定種に興味があり、

懐かしいです。 

 子どもの頃、たんぽぽを摘んでままごとをして

いました。50 年位前です。あの頃咲いていた

のは「しろばなたんぽぽ」、最近庭で咲くのはセ

イヨウタンポポばかりです。あの濃い黄色を見

ると、白いたんぽぽが見たいな～と思います。 

 レッドリストを見てみたら、たく

さんの生きものが出ていて悲しく

なりました。ラッコも日本で見ら

れるのもあと何年…。鳥羽水族館

がある三重県ですが、あと何回見

に行けるんだろう…。 

 コープサステナブルアクション アプリ、バイ

オームに載っていたという「ハマユウ」、準絶

滅危惧種なのですね。家で育てていました。前

は黄色の花が咲いたのですが、今は幹や枝が伸

び大樹化してきたので、先日伐採してしまって

…、でもけっこう生命力があり、春には緑化し

てくると思います。 

 

「生物多様性＆季語」のテーマ 
＜オンブバッタ＆アレチヌスビトハギ＞ 

※オンブバッタ…見つけた方が多かったです。 

 

※アレチヌスビトハギ…服にくっつくと取りにく
いというお便りが多かったです。 

 

＜オンブバッタ＞ 

✧コスモス畑にいます。コス 

モスの花を取りに畑に入る

と飛んでいます。よく見ると、

葉の所どころ食べられてい

ます。 

 庭の草を引いていたら飛んで来て 5 ㎝位でし

た。黄緑色をしていて捕まえてまじまじと観察

していました。「オンブバッタだ」と思って見

ていたら、前脚をしきりに動かしていました。 

 昔、田んぼでよく見かけました。今、住宅地で

はあまり見る事がなくなりました。大きなメス

が小さなオスを背中におんぶしているのです

ね。 

 畑の中の葉っぱ、しっかり食べてくれます（泣）。

可愛いけど、たくさんいたらごめんなさいです。 

 夕方、玄関前の植木鉢の葉に乗っていました。

褐色のメスで見映えはあまり良くなく、ツンツ

ンとしても逃げる様子はありませんでした。暑

さ疲れだったんでしょうか。 

 草むらで子ども達と虫取りをしている時に、黄

緑色のバッタを 2 匹見つけました。赤ちゃん

バッタが上に乗っているようにも見えました。 

 我家の庭（家庭菜園）で見ました。メスの上

にオスが乗っているのを見かけたので、子ど

もに教えました。 

 

＜アレチヌスビトハギ＞ 

 ウォーキングコースの脇にた

くさんあります。そばを通ると

種がくっついてきて困ります。 

 

 庭の草引きをしようと歩いていると、足元に

くっつきなかなか取れず大変。一枚ずつはが

さなくてはならず大変でした。 

 

 主人の軍手やジーパンについていました。朝、

涼しい時間に草刈りに行ってくれたり、草引き

をしてくれた時についたのだと思います。秋で

すね。 

 奉仕作業で草取りをしていたら、

ズボンにくっついてきました。服

につくとなかなか取れなくてイ

ライラします。 

 主人がキノコ採りに行きました。キノコはな

く、ジャージにいっぱいアレチヌスビトハギ

を付けて帰ってきました。努力の成果（？）。

取るのを手伝いましたが、手強かったです。

もうたくさん。 

 草取り作業で服に付着するので、とても厄介

です。昔はよくくっつき虫と言っていました

よね。毎年出現します。早目に抜かないと困

ります。 

 雑草として庭に生えています。すぐに大きく

なってなかなか抜けないので、見つけたらす

ぐ抜いてます。種（実？）がくっつくので、

厄介です。 

 

＜コープサステナブルアクション＞へ参加 

 家の中のサステナブルを見ました。生協の商品

を選ぶ時は、エコマークなどの認証マーク付の

ものを選ぼうと思いました。 

 子どもと見て、環境を考える良い機会になりま

した。 

 「いきることはつながること（じゃばら絵本）」

の絵本が可愛くて、分かりやすくて、3 歳の息

子と楽しませてもらいました。 

 “脱炭素社会のとびら”私たちに何ができるの

か、家族で話し合いました。雨が多く、水害の

多い事。気温が高い、これからどうなっていく

のか、不安がいっぱいです。今年は暑すぎて家

庭菜園の野菜もほとんど収穫できませんでし

た。ピーマンも焼けていました。残念です。 



 

 

 なんだかこの頃どんどんも

のぐさになり、ついエレベー

ターに乗ってしまいます。で

も自分で出せるエネルギーを

他に委ねて、その積み重ねで

地球温暖化がすすんでいる…

そんな風に考えると階段を使

おう、自転車で買い物に行こ

うと思えるようになりまし

た。 

 そろそろ寒い季節になって

きました。頑張って 

自分のエネルギーを 

使って体を温めよう 

と思っています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 30 年使った洗濯機が遂に動かなくなり、買

い替えました。よく頑張ってくれたと思いま

す。新しい物の方が電気や水の使用量も少な

くなり、エコなのかも知れませんが、30 年

間使い続けられたことがエコだと思ってい

ます。 

 20 年ぶりに今年の夏、冷蔵庫と洗

濯機を買い替えたら電気代が安く

なってビックリです。でも、もしか

すると長女が離れて暮らすように

なったからか？という理由もあり

ますが…、思った以上に下がって

ビックリです。 

 子ども達が着ていた制服をママ友に声をか

けて、欲しい人に譲っています。年に数回し

か着ないので、ほとんど新品同様。捨てない

で貰ってもらえると有難いし、相手にも喜ん

でもらえます。 

✧先日、環境の学習会で蜜蝋ラッ

プの作り方を 教わりまし

た。早速、作ってみました。可

愛い柄で作ると気分も上がり

ます。 

 朝顔で作ったグリーンカーテン。今年もそろそ

ろ種を収穫し始めました。年々、種が増えてく

るので、来年も楽しみです。 

 見終わったチラシを折って箱を作ります。普段

は折りたたんであるので、かさばらず、使う時

は広げるとけっこう物が入ります。私はピーマ

ンを入れて人にあげたり、保存したりしていま

す。折るのに手先と頭を使い、資源の再利用と

なり一石三～四鳥の働きをしてくれています。 

 料理中に出る生ゴミは、広告等を折って作った

くず入れを使っています。水分を吸収してくれ

るので、ゴミ箱に捨てる時に水気が気にならな

いです。 

 


